

Reseña de libro

Prehistoria de la Costa Extremo-Sur del Perú. Los pescadores arcaicos de la Quebrada de los Burros (10000-7000 AP)

Hernán H. De Angelis¹

Autores de cada capítulo:

Philippe Béarez, Aldo Bolaños,
Mathieu Carré, Alexandre Chevalier,
Tania Delabarde, Élise Dufour,
Michel Fontugne, Maurice Hardy,
Michèle Julien, Laurent Klaric,
Sébastien Lacombe, Danièle
Lavallée, Cecilia Rodríguez-Loredo,
Pierre Usselman, Marian Vanhaeren

Se trata de una excelente obra, concebida como resultado de los trabajos de campo y laboratorio enmarcados en el proyecto "Proyecto Arqueológico Perú-Sur" (1985-2009) dirigido por las arqueólogas Danièle Lavallée y Michèle Julien.

El proyecto PERÚ-SUR se desarrolló desde 1995 hasta 2009, con 12 temporadas anuales de excavación. El mismo implicó constituir un equipo pluridisciplinario que incluía: geomorfología, geoquímica, topografía, paleoclimatología y diversas ramas de la arqueología (especialistas en ictiología, botánica, tecnología lítica, zoológica). El equipo, además, fue internacional, con la participación de estudiantes y profesionales de diversas partes del mundo. Todo ello les permitió arribar a una obra de conjunto en pos de un objetivo común, diversificada en sus temáticas, actualizada en sus enfoques, un muy buen ejemplo de trabajo pluridisciplinario, como ellos mismos lo definen.

El objetivo central del proyecto fue "...determinar las condiciones y modalidades de la ocupación humana prehistórica del litoral extremo-sur del Perú durante el Arcaico...".

La generalidad del objetivo se relaciona con la casi nula información arqueológica disponible para esa zona al momento de iniciar los trabajos. Por ello, los objetivos específicos también muestran cierto grado de generalidad:

Localización y estudio de las instalaciones arcaicas, de su inserción en el medio natural y el análisis de los sistemas adaptativos que las caracterizan.

La determinación de posibles relaciones de los grupos humanos con la costa y la sierra.

La reconstrucción del paleoambiente.

El libro está estructurado en cinco partes, con capítulos individuales en cada una de ellas, centrándose en los estudios efectuados en el sitio Quebrada de los Burros y sus dos fases de ocupación. Si bien esto es cierto, debemos tener en cuenta que la referencia al establecimiento humano es sobre toda la quebrada.

La primera parte incluye dos capítulos: el primero de ellos comprende los objetivos, la historia del proyecto y la conformación del equipo de trabajo. En el capítulo 2 los autores ya se adentran de forma completa en la problemática arqueológica de la zona, realizan una descripción del contexto arqueológico regional y definen algunos conceptos clave para el trabajo, como por qué adoptan el término Arcaico. Las autoras explican su adopción, debido a que el sitio arqueológico está geográfica y culturalmente más asociado a los sitios del norte chileno, donde el uso de este concepto es muy común. Así, definen Arcaico para referirse al período que abarca desde las primeras ocupaciones humanas conocidas hasta la aparición de

Editoras

Danièle Lavallée
Michèle Julien

¹ Hernán H. De Angelis. Centro Austral de Investigaciones Científicas (CADIC-CONICET), B. Houssay 200, Ushuaia, Argentina. hernandangelis@yahoo.com.ar

la cerámica, correspondiendo en general a poblaciones móviles con una economía sostenida por la caza, la pesca y la recolección y que se desarrollaron entre los 11.000 y 3500/3000 años A.P.

Presentan una descripción de los sitios del Arcaico temprano y medio del sur de Perú y norte de Chile. Ello se debe a que ven similitudes en diversos materiales como restos de fauna, puntas bifaciales, equipos de pesca, entre otros, que les permiten hacer comparaciones entre los sitios y ambientes.

La segunda parte está compuesta por cuatro capítulos. En los tres primeros los autores hacen una delineación muy amplia y detallada de las cuestiones ambientales; del biotipo actual, pudieron describir cómo fue variando a través de los más de 10 años que llevó el trabajo de campo. Además en el capítulo 3 analizan, a través principalmente de estudios isotópicos, el modo en que fenómenos naturales como el Niño/Niña pudieron haber afectado e influido en la toma de decisiones para el establecimiento de los grupos humanos en la zona de estudio. En el cuarto capítulo definen las fases de ocupación a través de las dataciones por ^{14}C permitiendo diferenciar dos fases: la primera entre 9900 y 7800 y la segunda entre 7400 y 6800 A.P. (años calibrados).

La tercera parte incluye cinco capítulos, en los que presentan un panorama muy abarcativo de los diversos recursos bióticos de la zona. Los dos primeros detallan la fauna marina y describen cuáles fueron las técnicas de pesca que utilizaron los grupos humanos. El capítulo 3 hace referencia a la fauna terrestre, el capítulo 4 describe los recursos vegetales, donde se deja entrever la posibilidad de domesticación. Finalmente en el capítulo 5, los autores desarrollan el análisis de crecimiento de valvas y otolitos que les permitió determinar el tiempo de ocupación.

La cuarta parte presenta cinco capítulos, donde se describen los estudios tecno-tipológicos que se llevaron a cabo tanto en los artefactos tallados en piedra como los confeccionados sobre otras materias primas, tales como hueso y valva. Aplican una excelente metodología tanto por su capacidad de profundizar en el análisis sobre cadenas operativas como en los modos y formas de confección de esas tecnologías; sin embargo, sería deseable que a futuro puedan completar el gran trabajo que hicieron, con una herramienta fundamental como es el análisis funcional de base microscópica, para saber de primera mano para qué se utilizaron los artefactos. En los tres primeros capítulos desarrollan los estudios sobre industria lítica tallada. Cabe destacar la presencia de dibujos de muy buena calidad de los artefactos líticos, los cuales aportan información diferente de la fotografía, y resultan un excelente complemento. A partir de los diversos análisis tecno-tipológicos y morfológicos pueden identificar diferentes ocupaciones con un aumento en la intensidad poblacional que se evidencia en función del análisis del modo, pero principalmente el grado de explotación y del aumento de tipos de materias primas. En el cuarto y el quinto capítulos describen los estudios sobre guijarros y la industria de hueso y valva respectivamente.

La quinta parte está constituida por cuatro capítulos. En esta última parte los autores tratan la temática del análisis espacial en las distintas ocupaciones, detallando las plantas de excavación con gráficas muy interesantes que permitió a los investigadores un estudio profundo de la distribución de los materiales arqueológicos.

Finalmente la conclusión. El nivel del análisis y el grado de detalle de cada uno de los capítulos permite a los autores hacer un excelente cierre de la obra. Concluyen así que hubo una ocupación prolongada en esta zona del litoral extremo-sur

del Perú durante el Arcaico, que se extendió desde los 10.000 hasta los 7000 años A.P., pero en diversas estadias estacionales relacionadas entre sí. Por diferencias en el cambio de ritmo en las estadias así como por los cambios en la elección de los recursos explotables pudieron identificar dos grandes períodos, uno entre los 10000 años A.P. y los 8000/7500 años A.P. y el otro entre 8000/7500 A.P. y 7000 A.P. Sin embargo, se puso en evidencia que la ocupación completa fue acompañada de un modo de vida basado en la explotación controlada del medio marino, como así también de un ajuar técnico (concepto usado por los autores, y que se refiere a los conjuntos tecnológicos) perfectamente elaborado y adaptado, que prácticamente no varió a lo largo de estos tres milenios.

Palabras finales

En suma, la obra aborda una multiplicidad de estudios con enfoque interdisciplinario. Es un trabajo de síntesis que resulta un valioso aporte a ser tenido en cuenta por cualquier equipo de arqueología, más allá de la zona de trabajo, debido a la amplitud de vías de análisis que se llevaron a cabo. El objetivo fue estudiar un sitio arqueológico que ofrecía una gran diversidad y volumen de material. Además el enfoque pluridisciplinar les permitió realizar reconstrucciones paleoambientales, incluyendo estudios sobre fenómenos naturales que pudieron haber actuado de forma directa sobre la toma de decisiones para el asentamiento humano. En sus planteamientos, la metodología general y los métodos y técnicas aplicadas que se presentan en cada capítulo, la obra refleja un excelente repertorio de posibilidades para el estudio de un sitio arqueológico, con un alto grado de detalle para los diversos tipos de materiales y situaciones contextuales.